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汤加火山尚难喷出

﹃
无夏之年

﹄

近日，发生在南太平洋岛国汤加的海

底火山喷发引发全球关注。一些网友甚至

称，汤加火山喷发可能导致“无夏之年”，令

“全球粮食减产”。

剧烈火山喷发可能令粮食减产吗？有

可能。

汤加火山喷发会带来全球饥荒吗？不

至于！

首先，让我们来看看火山喷发令粮食

减产的科学原理。

火山喷发有不同强度。人们通常以

VEI 作为综合衡量火山喷发强烈程度的指

标，共分 8 个等级，每升高一个等级，能量

增加 10 倍。VEI1 级的火山喷发地，可以招

揽游客。而等级较高的剧烈火山喷发，则

可能影响全球气候。

通常情况下，火山喷发导致气候变化

的罪魁祸首是二氧化硫。二氧化硫进入地

表上空平流层后，会通过光化学反应形成

硫酸盐气溶胶，寿命可达 1 年以上，并通过

大气环流在全球扩散，阻挡太阳辐射，产生

“阳伞效应”，导致气温下降。一般火山喷

发产生的火山灰主要在对流层内，经过大

气环流的稀释和沉降，几个月之后就可以

基本消除。强度高的火山喷发所产生的火

山灰则可以冲入平流层，与硫酸盐气溶胶

一起长期削弱太阳光，带来令粮食减产甚

至绝收的“无夏之年”。

可见，火山喷发是否带来大降温和大

减 产 ，关 键 在 于 火 山 喷 发 强 度 和 喷 发 物

规模。

那么，汤加火山喷发的强度和规模如

何？会带来“无夏之年”吗？把它跟历史上

的“ 无 夏 之 年 ”火 山 喷 发 对 比 一 下 就 知

道了。

历史上，“无夏之年”特指 1816 年。当

年全球温度异常偏低，寒冷使大量农田歉

收甚至绝收，饥荒造成欧洲超过 20 万人死

亡。而这一灾难源于 1815 年印度尼西亚

的坦博拉火山喷发，强度为 VEI7 级，喷出

的火山灰随着大气流动遍布全球。

本次汤加火山喷发的强度等级目前尚

未确定，初步估测 VEI 强度不低于 5 级，也

有少数专家推测可能会达到 VEI6 级。其喷

发物仅为坦博拉火山的百分之一左右。可以说，汤加火山喷发强度和规模

都远小于两百多年前的坦博拉火山爆发。把汤加火山喷发跟“无夏之年”

联系起来，过于耸人听闻了。

另一个更接近的参照对象是 1991 年菲律宾皮纳图博火山喷发，强度

为 VEI6 级。皮纳图博火山喷射了约 2000 万吨二氧化硫，“阳伞效应”致

使随后两年地球进入冷冬。此次汤加火山喷出的二氧化硫量，目前卫星

观测数据只有 40 万吨，仅相当于皮纳图博火山喷发量的 2%。一般至少

500 万吨二氧化硫进入上层大气才会对气候产生影响。

从目前观测数据看，汤加火山喷发不足以输送量级大到影响全球气

候的火山灰和二氧化硫进入平流层，对全球气候影响大大弱于皮纳图博

火山喷发，更远不能与坦博拉火山喷发相比。

汤加火山尚难喷出“无夏之年”。只要接下来不出现更大的火山喷发，

2022 年全球气候不会受到多大影响，也不

太可能因其导致盛传的“全球粮食减产”。

但我们也不能就此疏忽大意。人类的

文明史相对于地球的地质史来说非常短

暂。在人类出现之前，地球上曾多次出现

毁灭性火山喷发，火山灰遮天蔽日，让地球

进入冰川纪元，使大量物种灭绝。人类是

一个命运共同体，不能寄希望于未来永远

不遭遇超级火山喷发。应对超级火山喷发

这样的地质灾害，需要人类持续推动科技

进步和全球合作。

受气候与资源等相关因素影响，ESG

投资被市场追捧。在“双碳”战略目标引

领下，我国 ESG 发展将驶入快车道。什

么是 ESG？发展 ESG 对企业来说是机遇

还是挑战？

何为 ESG

ESG 是 环 境（Environment）、社 会

（Social）、公 司 治 理（Governance）三 方 共

赢的一种企业治理原则。对外经济贸易

大学国际经济贸易学院教授江萍表示，

ESG 投资体现了“资本向善”的理念，通过

资本对 ESG 的投资偏好，引导企业更加

注重 ESG 表现和可持续发展，让企业在

商业价值和社会责任之间取得平衡。

随着我国资本市场开放程度逐步提

升，加之国内外投资者对 ESG 理念高度

认同，不少上市公司越来越重视 ESG 投

资 。《中 国 上 市 公 司 ESG 发 展 白 皮 书》

（2021 年）显示，2019 年我国 A 股市场上

披露 ESG 信息的上市公司数量为 371 家，

2021 年数量增长到 1112 家。沪深 300 成

分股中有 248 家发布了 2020 年度 ESG 报

告，占比超过 82%。可见，我国上市公司

披露 ESG 的积极性不断提高，主动进行

ESG 披露的上市公司数量在逐年增加。

“投资者可以基于 ESG 评估并考察

企业中长期发展潜力，以便于投资者决

策。”川财证券首席经济学家陈雳表示，随

着国际社会对气候变化与绿色环保关注

程度的加深，ESG 理念不断完善，并形成

一套完整的涉及三大方面的多维度、多指

标评价体系。全球许多监管部门、交易所

及行业自律组织出台了一系列评价标准

与指引，支持企业开展 ESG 实践。

近年来，ESG 作为一个投资大类，逐

渐在全球范围普及开来。市场上也出现了

大量可供投资的 ESG 指数产品。宝新金

融首席经济学家郑磊表示，ESG 于 2008

年 落 地 中 国 ，2015 年 香 港 交 易 所 发 布

“ESG 报告指引”，之后中国证券业协会发

布 了 一 些 ESG 研 究 报 告 、投 资 指 引 等 ，

ESG 产品在国内呈现增长趋势。

机遇挑战并存

对于上市公司来说，ESG 的发展为其

带来机遇也带来挑战。

江萍表示，现有研究表明，ESG 投资

者相对更关注企业的 ESG 表现，对企业

短期利润波动有较高容忍度，不会因为企

业短期经营变差而抛售股票，因此被 ESG

投资者持股较多的股票，具有较高的估值

溢价。与此同时，随着我国对环境保护重

视程度的不断提高，身处传统行业的企业

也更加关注 ESG 理念。在 ESG 理念的引

导下，企业进行相关投资不仅能期待更好

的资本市场表现，还可能享受政策支持以

及较低的银行贷款利率。

不过，目前我国 ESG 披露体系尚不

完善，上市公司实际的 ESG 水平难以被

合理量化评估，这也是 ESG 投资面临的

挑战之一。专家表示，由于各个企业在

ESG 报告披露时缺乏统一的规范，这不仅

加大了评估机构对上市公司 ESG 表现的

评估难度，也导致对公司公布信息的评估

结果不一致。此外，目前国内各家评估机

构的 ESG 指标体系构建并不一致，这也

将导致不同评估机构对同一家上市公司

ESG 表现的评估存在差异，难以准确评估

上市公司实际的 ESG 水平。

此外，虽然目前上市公司进行 ESG

信息披露意愿显著增强，但相较于成熟市

场，我国 ESG 投资发展仍处于起步阶段，

所披露 ESG 报告内容不够全面，难以准

确评价上市公司 ESG 综合绩效表现。

郑磊表示，对于企业来说，ESG 的全

面落实还需要一个过程，很多上市公司已

经开始每年发布社会责任报告，其中也包

括了对环境保护的关切。公司治理是目

前证券市场大力推动改善的领域，比如独

董制度的完善，信息披露主体责任的落

实，中介机构的行为规范等，都是在提高

上市公司治理水平方面发力。

倒逼企业转型

近日，中国证监会有关负责人表示，

稳步推进 ESG 信息披露相关工作，推动

上市公司引领绿色发展、履行社会责任、

提升治理水平。现阶段坚持自愿披露原

则，后续可根据事实总结情况，持续规范

披露指标，扩大强制性披露范围。

专家预测，未来我国可能将逐步对企

业 ESG 信息披露进行要求，这也将倒逼

企业转型发展。随着 ESG 制度体系的完

善，对上市公司的评价会更加全面、范围

更广泛，从而推动企业可持续发展。

陈雳表示，上市公司若想获得市场

竞争力，应该从 ESG 指标和财务指标全

面评估自身的表现，单纯关注企业的财

务绩效已经不能满足复杂的市场需求。

上市公司及时披露 ESG 信息，能够促进

企业可持续发展，并吸引更多投资者关

注。对于上市公司来说，在 ESG 理念下，

一是要完善企业 ESG 战略体系，优化企

业战略目标，并将 ESG 事项引入公司管

理制度中；二是要及时建立 ESG 数据收

集整理体系，出具 ESG 报告，履行 ESG 信

息披露义务；三是注重 ESG 投资风险，构

建 完 整 的 ESG 治 理 体 系 ，提 高 收 益 稳

健性。

ESG聚焦环境、社会、公司治理——

可持续发展渐成投资风口
本报记者 王宝会

小城崇礼变化多

本报记者

宋美倩

隆冬时节，塞外山城张

家口滴水成冰，掩映在崇山

峻 岭 中 的 冰 雪 运 动 之 城 崇

礼 却 格 外 热 闹 。 随 着 北 京

冬奥会的来临，这座精心装

扮 的 小 城 以 崭 新 面 貌 向 全

球 来 宾 展 示 着 她 的 独 特

魅力。

雪花飘落的日子，崇礼

区山岔村银装素裹，村里村

外的树林中结出了一串串晶

莹的冰挂，让山村环境美不

胜收。“以前的崇礼可没有这

么多树。”村民渠尚兵说。上

世纪六七十年代，崇礼是张

家口的矿业大县，采矿点多

达百处以上，多年无序开采，

生态环境严重恶化，森林覆

盖率仅有 15%。春季沙尘漫

天、夏季山洪频发，不仅阻碍

了当地经济的持续发展，也

对京津地区的环境构成巨大

威胁。

随 着 京 津 冀 协 同 发 展

战 略 的 实 施 及 北 京 冬 奥 会

申 办 成 功 ，首 都 水 源 涵 养

区、生态环境支撑区的定位

及 绿 色 办 奥 运 宗 旨 的 共 同

作用，让崇礼将改变生态环

境 作 为 城 市 脱 胎 换 骨 的 基

础性工作。

崇礼区林业和草原局局

长王日红介绍，随着北京冬奥会的筹

办，崇礼植树造林力度空前。这当中需

要两个舍得：一是舍得投资金，全区累

计筹措资金约 45.9 亿元，使造林工程成

为有源之水，确保工程按时完成；二是

舍得下苦功夫，在没有道路的荒山上植

树，全靠人背马驮将树苗和客土运到山

梁上，然后开山凿石，挖出鱼鳞坑，再种

上树木。

申奥成功以来，崇礼区共完成各

类营造林工程面积 129.13 万亩，全域

森林覆盖率达 71.53%。其中，在赛事

核心区实施造林 5.99 万亩，森林覆盖率

达 81.02%。

“ 一 个 区 域 要 实 现 持 续 发 展 ，改

变 城 市 环 境 ，注 入 宜 居 、宜 业 内 涵 同

样是关键之举。”出于这样

的 认 识 ，崇 礼 在 城 市 规 划

上 先 后 聘 请 9 家 国 际 一 流

专业规划机构、10 位院士、

42 个 设 计 团 队 ，为 崇 礼 设

计 了“ 一 区 、三 组 团 、多 节

点”的城建改造方案，让崇

礼 的 城 市 建 设 从 规 划 上 做

到 了 实 用 性 和 前 瞻 性 的 有

机统一。

在具体操作中，崇礼区

秉持“不能贪大求全、乱铺摊

子”的原则，按照“尊重自然、

集约资源、中国风格、国际标

准”的要求加速特色生态城

市建设。全区先后投资 30

多亿元，实施了东环路一期

和东西大街等 29 条城区路

网优化项目；建设了 6 座城

区桥梁并进行了城区段河道

治理整治；建设了 6 个公共

停车场及 29 个小区停车场；

实 施 了 13 个 棚 户 区 改 造 、

121 个老旧小区升级，使得

城 市 主 骨 架 扩 大 了 1 倍

以上。

今年元旦以来，崇礼迎

来了客流旺季。地处崇礼滑

雪运动中心区的太舞滑雪小

镇集团市场中心总经理聂宁

宁忙得不亦乐乎。

崇 礼 区 发 改 局 局 长 刘

建军说，当地抓住国内冰雪运动快速

兴起的契机，因势利导引导企业转向

运动休闲产业，万龙、长城岭、多乐美

地、密苑云顶乐园等 7 个滑雪场先后

上 马 ，建 成 雪 道 169 条 ，共 计 161.7

公里。

大规模的项目建设，带来了旅游业

态的飞速发展。自 2018 年雪季开业以

来，崇礼小城累计接待游客超 100 万人

次，其中国际游客近 2 万人次。

运动旅游与休闲旅游有机结合，使

得崇礼旅游业一举跃升为该区第一支

柱产业。

九价 HPV 疫苗“一针难求”受关注，专家表示——

苦等高价次疫苗？大可不必
本报记者 吴佳佳

近日，适用于 16 岁至 26 岁女性的九价 HPV 疫苗

供货紧张情况广受关注，有群众反映该疫苗排队接种

时间已超过半年，有的地区还出台了疫苗接种摇号政

策，甚至有人不惜花重金找黄牛代购。到底要不要等

九价 HPV 疫苗？有没有什么替代方案？

据了解，近年来，我国宫颈癌发病率呈上升趋势，

同时，患病群体呈现年轻化特征。统计数据显示，“17

岁至 24 岁”和“40 岁至 44 岁”是我国女性 HPV 感染的

两个高峰年龄段。过去 30 年间，我国 35 岁以下年轻

女性在宫颈癌患者中所占比例逐年上升。

“HPV 疫苗接种、筛查和治疗是消除宫颈癌的三

个关键措施。”北京协和医院妇产科主任医师谭先杰

介绍，HPV 即人乳头瘤病毒，几乎 99%以上的宫颈癌

都与 HPV 持续感染有关。因此，宫颈癌是目前唯一明

确病因的癌症。HPV 疫苗诞生后，鼓励通过接种疫苗

的方式预防。世界卫生组织建议，9 岁至 14 岁是 HPV

疫苗的最佳接种年龄段。国家卫健委根据我国国情建

议，首要接种的目标人群是 13 岁至 15 岁的女性。

但是，疫苗该如何选择呢？“全球已上市的 HPV

疫苗包括二价、四价和九价，‘价’代表疫苗覆盖的病

毒细分种类，价越高，病毒覆盖面越广。”谭先杰说，截

至目前，我国批准的四款 HPV 疫苗分别为葛兰素史

克公司的二价 HPV 疫苗、万泰生物公司的二价 HPV

疫苗、默沙东公司的四价 HPV 疫苗和九价 HPV 疫

苗。二价和四价的疫苗适宜接种的年龄段是 9 岁至

45 岁，九价疫苗适宜接种的年龄段是 16 岁至 26 岁。

业内专家介绍，四款疫苗都需要接种三针，并在 6

个月内完成接种。有数据表明，打完第一针疫苗后，

半年到 7 个月以后才能起到预防作用。在条件许可

的情况下，适龄女性可以选择覆盖更多 HPV 亚型的

疫苗来获得更全面的防护。

然而，在预约不到高价次疫苗的情况下，公众也

应及时接种低价次 HPV 疫苗以获得最佳保护效果。

谭先杰认为，疫苗的有效性需要通过临床试验和在现

实应用的数据来验证。由于生产厂家不同，并不能绝

对地评价我国市场上的几种疫苗哪一种最好，公众在

选择疫苗时应根据自身情况综合考虑保护效力和可

及性等因素。

研究显示，HPV病毒中 16型和 18型两种亚型会引

起 80%以上宫颈癌的发生，二价疫苗预防的就是这两种

病毒。四价疫苗则是在二价疫苗基础上，增加了对 HPV

病毒6型和11型病毒的预防。“高价次疫苗对宫颈癌的预

防将起到锦上添花的作用，而非必选项。”该专家说，如果

主要诉求是预防宫颈癌，二价疫苗已基本可满足需求。

公众十分关注的九价 HPV 疫苗“一针难求”的情

况，何时能够得到缓解？据记者了解，国内疫苗企业

已纷纷布局，抢占未被满足的 HPV 疫苗市场。万泰

生物公司的九价 HPV 疫苗已进入三期临床阶段；上

海泽润公司的九价 HPV 疫苗正在开展三期临床研究

的各项前期准备工作；上海生物制品研究所的四价

HPV 疫 苗 、中 生 生 物 和 成 都 所 联 合 研 制 的 十 一 价

HPV 疫苗、神州细胞的十四价 HPV 疫苗已经进入二

期临床试验阶段。默沙东公司此前表示，2022 年将大

幅增加 HPV 疫苗对华供应。

相关业内专家表示，当疫苗产量能够满足市场需

求时，国家试点 HPV 疫苗免费接种的范围也将扩大，

可以预见，未来国内 HPV 疫苗普及率将会不断提高。

谭先杰提醒，HPV 疫苗在接触到该病毒前接种效

果最佳，适龄女性不必盲目等待高价次疫苗，应尽早接

种 HPV疫苗以获得最佳保护效果。此外，疫苗的防护率

并非100%，接种疫苗后还要定期筛查才能预防宫颈癌。 本版编辑 孟 飞 辛自强 美 编 倪梦婷


